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«اعتمد».. 
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من هو المتبرع 
الكريم؟

ألم وأمل

د.هند الشومر

تتباهى الأمم بسجلها النظيف ومراعاتها لحقوق الإنسان، هذه 
الحقوق التي نظمها الإعلان العالمي لحقوق الإنســان والتزمت به 
الدول التي وقعت عليه، أو من منطلق أن البعض يتباهى باحترامه 
لهذه الحقوق، ونحــن في الكويت حريصون كل الحرص على أن 

تكون صفحة الكويت بيضاء خالية من أي هدر لحقوق الإنسان.
وسجل الكويت في حماية حقوق الإنسان ناصع البياض، لكن فئة 
قليلة باعوا ضمائرهم تتسبب في تلويثه، حيث ارتضوا لأنفسهم 
أن يتربحوا ويكسبوا على حساب دماء الفقراء والمساكين من العمالة 
الهامشية، وهؤلاء لا يرون أبعد من أنوفهم ولا يهمهم لا من قريب أو 
بعيد أن تكون سمعة الكويت عرضة للاتهامات بهدر حقوق الإنسان، 
لأنهم ببساطة شديدة يســتعبدون الناس، فالوزارات تتعاقد مع 
الشركات لتقوم بأعمال معينة كالنظافة والحراسة وغيرها وتحسب 
للعامل راتبا محددا عن كل شهر، إلا أن هذه الشركات تأتي وتبخس 
حقوق العامل وتتعاقد معه بأقل من هذا المبلغ المتفق عليه مع الجهات 
المختلفة، ولا تكتفي بذلك بل تتأخر في دفع مستحقاتهم لثلاثة أو 

أربعة اشهر وتدفعهم للإضرابات التي تسيء إلى سمعة الكويت.
 فمن أين يأكل هؤلاء العمال البســطاء؟ ومن أين ينفقون على 
أسرهم في بلدانهم؟! إنهم في هذه الظروف اللاإنسانية التي فرضتها 
عليهم بعض الشركات المستكبرة الظالمة أصبحوا قنبلة موقوتة تهدد 
أمن الكويت وسمعتها، فالجوع لا يعرف القيم، والجائع لا يرى إلا 
طعامه، وحتى لا يشــار إلينا كآكلين للحوم البشر الذين يعيشون 
على لحوم ودماء العمالة البائسة، يجب على الجهات المسؤولة في 
الدولة أن تكون حازمة وتضرب بيد من حديد وتوقف التعامل مع 
هذه الشــركات.. ارفعوا شعار «لا للتنفيع» وقدموا سمعة الكويت 
على كل اعتبار. وقد رغب نبينا ژ في سرعة إعطاء الأجير حساب 
تعبه وجهده سريعا فور انتهائه من عمله، وذلك بنص صريح في 
الحديث الشــريف: عن عبداالله بن عمر ے قال: قال رسول االله 

صلى االله عليه وسلم: «أعطوا الأجير أجره قبل أن يجف عرقه».
أما الشركات الظالمة فنقول لها: متى استعبدتم الناس وقد ولدتهم 
أمهاتهم أحرارا؟ فتعسا لمن يتاجر بسمعة الكويت، وتعسا لمن يقدم 

مصلحته على سمعة الوطن. 
احذروا دعوة المظلوم، قال االله سبحانه وتعالى فيما رواه رسول 
االله ژ بالحديث القدسي: (يا عبادي إني حرمت الظلم على نفسي 

وجعلته بينكم محرما فلا تظالموا).
وعن جابر ے أن رسول االله ژ قال «اتقوا الظلم فإن الظلم 
ظلمات يوم القيامة»، والظلم هو وضع الشيء في غير محله باتفاق 

أئمة اللغة.
قال الشاعر:

حســبي من الحــب أنــي بالوفاء له
ليــس يلتئم أمشــي وأحمل جرحا 

وما شــكوت لأنــي إن ظلمت فكم
قبلي من الناس في شرع الهوى ظلموا

فاظلم كما شــئت لا أرجوك مرحمة
إنــا إلى االله يــوم الحشــر نحتكم
اللهم احفــظ بلدي الكويت وأميرها وشــعبها ومن عليها من 
المخلصين من كل مكروه، اللهم آمين، ونسأل في هذا الشهر الفضيل 

أن تنقشع هذه الغمة عن جميع دول العالم اللهم آمين.

حب الوطن كالصلاة عبادة ما هي عادة
وكثير من حچْيه خير.. بس بالفعل عادى

لو طاح خِلّه مريض ما زاره وعاده
أطماع كرسي وجاه.. حق الوطن ما شي
حاسوه عُقْب النجاح.. خلّوه كَري ماشي
الانجْاز صاير كَلَك.. زين وتمام ماشي
كل يوم نفس الفِلمِ مسؤول لنا عاده

هناك الكثير من الأشــخاص الذين يرفضــون رفضا باتا أن 
يكونوا مختلفين عن غيرهم، ويصرون على أن يكونوا شبيهين لهم، 
فيقومون بتقمص شخصياتهم، ويقلدون تصرفاتهم، وسلوكياتهم 
وطريقة كلامهم، ويحاولون جاهدين أن يتطبعوا بطباعهم، ومبادئهم، 

وقيمهم ومميزاتهم.
تلك التي جعلتهم يستطيعون من خلالها بتوسيع جميع نطاقاتهم، 

ويبدعون في تحقيق نجاحاتهم.
لكنه في النهاية والأخير يبقى مجرد تقليد لا اكثر، تقليد أعمى، 
اعتادوا عليه ولا يســتطيعون التخلي عنه، بالرغم من انه يختلف 
كثيرا عما يضمرونه، هذا وبخلاف انهم يقلدونه بثمن رخيص لا 

قيمة له، مما ينذر في وقت قصير بأفوله.
فكم من السفاهة أن يضيع الإنسان وحدة شخصيته، وتنقلب 
رأسا على عقب معاييره، دون أن يضع خطا معينا، مميزا لحياته! 

بدلا من حياة غيره.
فلهذا السبب تجدهم للأسف يتلونون بألوان مختلفة! ويهدرون 
طاقاتهم على طريق ذبذباتهم، وشتان ما بين الأمرين، فهذا يطمح 
لأن تكون له بصمة جميلة، رائعة، تضيء بالنفع والخير حياته، وذاك 
يطمح على العكس تماما، منجرفا خلف نزاعاته، وغارقا باضطراباته.

يقول مارتن لوثر كينغ: لا بأس من الاستفادة من تجارب الغير، 
لكن تقليد الآخرين لا يعني انك ستحصل على ما حصلوا عليه.

فهم أصحاب قلوب وعقول مريضة، أي يســتحيل أن تجدهم 
في يوم ما، يتصرفون على طبيعتهم وعفويتهم، ويستحيل أيضا 
أن يقتنعوا بأن لكل شخص منا له ميزاته، إلى أن اصبحوا خليطا 

من مجموعة شخصيات بائسة.
بعكس أولئك المحبين للتوافق، المواءمة، والخير والانسجام، الذين 
يتميزون بالنباغة والاتزان، بسبب تحليهم بالقناعة والتوافق والسلام.

فيكفي أيضا أنهم أشخاص منجزون، شقوا طريقهم نحو غايتهم 
بأنفسهم، دون أن يتقمصوا شخصيات غيرهم، ودون ان يقلدوا 
هذا أو ذاك، ولا يركنون لأحد من أجل أن يثبتوا وجودهم، إلى أن 
أبدعوا في توسيع جميع نطاقاتهم، رغم كل التحديات والعرقلات 

التي صادفتهم.
يقال: «الحياة معركة، إما أن تعيش لتحقيق قيمك ومبادئك وكل 

ما يمثلك، أو تموت بلا كرامة.. والقرار بيدك».

«اعتمد» كانــت كلمة الثقة 
بين التجار في السوق الكويتي. 
وللتدليل على الوعد وللوفاء دون 

تردد يقول: «مسمار بلوح».
لذلك ينبغــي أن يكون هذا 
الطرف فعلا محلا للثقة ويمكنك 
القوي  الاعتماد عليــه بصفته 
الأمين، فلا تكــن مغفلا وتتكل 
على خواء فار! يجري ذلك في 
العلاقات الشخصية والأعمال 
المؤسساتية والمناصب الرسمية 
والتحالفات الدولية وتطبيعاتها.

حتى في آمالنا وأهدافنا وما 
نرجو ونتوقع ونتمنى، لابد أن 
تكون المقدمات صحيحة وموثوقة، 
وتوقعاتنا في محلها، حذرا من ألا 
نجد في آخر المطاف شيئا غير 
السراب! وكذلك في الاتكال على 
برامــج حكومية واهمة، والثقة 
الزائدة للمعارضة السياسية ذات 

الأجندات المتطرفة.
الكريم  القرآن  وقد جاء في 
(مثل الذين اتخذوا من دون االله 
أولياء كمثل العنكبوت اتخذت بيتا 
وإن أوهن البيوت لبيت العنكبوت 

لو كانوا يعلمون)!

العديــد ممن يقدمون  هناك 
تبرعات كريمة في مجالات عديدة، 
التبرعات تحمل أسماءهم  وهذه 
للبنية الأساسية  وتمثل إضافات 
للخدمات، وعادة يصدر شكر من 
مجلس الوزراء الموقر لتبرعاتهم، 
افتتاح أي مشروع تحمل  وعند 
اللوحة اسم المتبرع في عدة كلمات 
إلى جانب اســم الوزير الذي تم 
الافتتاح في عهده وبمرور الأيام 
والسنوات تضمحل بيانات اللوحة 
وقد لا يظهر اسم المتبرع ولا تعرف 
المتبرع أي  المتعاقبة عن  الأجيال 

معلومات وعما قدمه لبلده. 
أعتقد أن دور المحافظات يجب 
أن يكون أكبر مما هو عليه الآن إذ 
إنها لابد أن تقوم بتوثيق التبرعات 
وتتبنى وضع جداريات توثيقية 
في مدخل كل مشروع فيها نبذة 
عن المتبرع وقيمة التبرع لتوثيقه 
للأجيال القادمة وحتى تكون هذه 
السمة الأصيلة حاضرة وشاهدة 
على فعل الخير.  قد لا تتســع 
الذاكرة بعد عدة سنوات لما يجب 
معرفته عن المتبرعين الذين يجب 
توثيق تبرعاتهم من باب العرفان 
والوفــاء والامتنــان خاصة أن 
المحافظين قادرون بإذن االله على 
إطلاق منصات العرفان والامتنان 
لهم من مسؤوليات كقيادات  بما 
تنموية مجتمعية، وهذا أقل شيء 
يمكن عملــه لمن قدموا تبرعاتهم 
حبا للوطن وللشــراكة الإيجابية 
في تنمية وإنشاء المشاريع، فهم 
الوفاء والعطاء ويستحقون  أهل 
جداريات لائقة لتسجيل أعمالهم 
والامتنان لهم مع مرور السنوات. 
إذا كان التبرع هو مدرسة فلابد 
للأجيال التي تتعلم بها أن تعرف 
من هو المتبرع، وإذا كان مستشفى 
أو مركزا طبيا فمن دواعي الامتنان 
أن كل من يستفيد من المشروع 
يعرف شيئا عن المتبرع والدعاء 
له، وإذا كان مشروعا تنمويا فمن 
المــردود عرفانا  أن يكون  المهم 
للمتبرع، وعموما فإن جداريات 
الوفاء والامتنان هي حق المتبرعين 
النواحي الجمالية في  مع مراعاة 
تصميمها ونوعيتها لتكون مقاومة 
للعوامل المناخية لتبقى طويلا بحالة 
للمتبرعين ليس  جيدة. والتكريم 
التذكارية  بالشــهادات والدروع 
خاصة أن عطاءهم أكبر من ذلك 
بكثير لخدماتهم الإضافية لخطط 
التنميــة وللمجتمع ككل. ومهما 
قيل في حفلات افتتاح المشاريع 
أو سجل في كتب الشكر فإن ذلك 
المتبرعون  أقل مما يستحقه  هو 

الأفاضل. 
لذلك أدعو المحافظين أن يوثقوا 
التبرعات فــي كل محافظة،  مع 
عمل الجداريات المناسبة لكل تبرع، 
لتعرف الأجيال القادمة أصحابها، 
للتبرع  وليكونوا قدوة للآخرين 

والمساهمة في تنمية البلاد.
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د.محمد العتيبي ابن قسم الإعلام 
والطالب الذي تخرج في هذا القســم 
قبل سنوات ثم حصل على الماجستير 
للعمل  أميــركا وعاد  والدكتوراه من 
بالقسم، واليوم هو على رأس وسيلة 
الإعلام الجامعي «الصحافي» بجريدة 
آفاق التي تدخل عامهــا الـ «٤٤» مع 
الدراســي ٢٠٢١/٢٠٢٠،  العــام  بداية 
وبذلك سيكون د.العتيبي رئيسا لهذه 
المهمة في الصحافة والإعلام  المرحلة 
الجامعي، والتي نســأل االله أن تكون 
مرحلة للتطوير والازدهار مع انتقال 
مقر جريدة آفاق إلى موقعها الجديد في 
مدينة صباح السالم الجامعية بالشدادية 
وبالمبنى المســمى «الجوهرة» والذي 
يضم إلى جانب جريدة آفاق، مجلس 
النشر العلمي، ومركز دراسات الخليج 
والجزيرة العربية، هذه الجهات يضمها 
مبنى «الجوهرة» للخدمات الأكاديمية 

المساندة.
التحرير  لرئيــس  ألف مبــروك 
الجديد بجريدة آفاق د.محمد العتيبي 
مــع تمنياتنا له بمهمة إعلامية موفقة 
وناجحة لتكملة مســيرة من سبقوه 
في ترؤس الجريدة الجامعية العريقة.

من طبيعتها أن بها نزلاء من مختلف 
الجنسيات والديانات؟! لكن دون الرد 
على هذا أو ذاك تبقى قضيتنا.. ثقافة 

الإنسان واحترامه للأديان.
تلك هي إضاءتنا.. القضية ليست 
قوانين أو عقوبات أو نداء موجها إلى 
اللجان والجهات الحكومية المسؤولة 
عن تطبيق القانون بحق من يجاهرون 
بالإفطار!.. لكن كلماتنا تناشــد ثقافة 
الإنسان واحترامه للآخر.. للأسف أصبح 
العديد لا يمتلك تلك الثقافة وذلك الرقي.. 
لأنها بالأســاس لم تغرس في تربيته 

منذ الصغر.
أصبحت ثقافة الكثيرين تتركز فقط 
على الخوف من العقوبة، وتلك ليست 
بثقافة.. نعم فالثقافة نواتها مشــاعر 
إنسانية، تحيك تلك المشاعر أسس كثيرة 
أهمها احتــرام الآخر.. ومن لا يمتلك 

الثقافة لا يمتلك إنسانيته!
٭ مسك الختام: قالوها أهلنا: «الحياء نقطة 
لي زل، زل ابن آدم».. عافانا االله وإياكم.

ولا طائر يطير بجناحيه إلا أمم أمثالكم 
ما فرطنا في الكتاب من شيء ثم إلى 
ربهم يحشرون) «الأنعام: ٣٨»، حيث 
أمثالكم كمجتمع متكافل متعاون منظم، 
والثاني: يكون في التكافل الغذائي أو 
ما يسمى بالسلسلة الغذائية، أي اعتماد 
تلك المخلوقات في تأمين غذائها على 
بعضها البعض، فالكبير يأكل الصغير 
والصغيــر يحلل الكبيــر عند موته 
والبعض يكن تأمين لبيئة الإنسان من 
الأضرار، فعلى سبيل المثل هناك من 
الحيوانات وجودها مهم من أجل خلو 
البيئة من القوارض المضرة للبشــر، 
وتبقــى حكمة االله في ثلاثة: «العدل - 

التكافل - التوازن البيئي».
والأمثلة في خلق االله تعالى كثيرة، 
لا تعد ولا تحصى، وهذا يكمل مبادئ 
خلق االله للكون في الاختلاف والتنوع، 
فهذه سنة وشريعة جليلة من أجل العمل 
التكافلي مــن جهة، ولتحقيق الاتزان 
والعدل من جهــة أخرى، وأركز على 
كلمة الاتزان، فهو عنوان للكون بأكمله 
وما فيه من مواد وطاقة وأحياء.. فاالله 
عز وجل العدل لجميع الخلائق، يقول 
تعالى: (خلق السماوات والأرض بالحق 

تعالى عما يشركون) «النحل: ٣».

أكثر انفراجة أمنية للحفاظ على أرواح 
الناس وكذلك رجال الأمن والإسعاف، 

ورمضان كريم.
< < <

رئيس التحرير «السادس عشر».. 
مبروك

صــدر قبل أيام قــرار من مدير 
الظفيري  بالإنابة د.فايــز  الجامعــة 
بتكليــف د.محمد ضيف االله العتيبي 
رئيسا لتحرير جريدة آفاق الجامعية، 
وبذلك يكون د.العتيبي أصغر رئيس 
تحرير في تاريخ هذه الجريدة الجامعية 

وأصبح الرئيس السادس عشر لها!

الأشــخاص الذين يستعرضون وفي 
أيديهم زجاجة ماء أو يشعلون السيجارة 
على حمام السباحة أو من يجلسون 
في مجموعة ويحضرون معهم أكلهم 
ويقومون بتناول الطعام والشرب أمام 
أناس صائمين وهم يمارسون رياضتهم!
قــد يقــول البعض إنهــا حرية 
شخصية! والبعض الآخر قد يسأل: 
لماذا تذهبون إلى نواد صحية في أماكن 

المرض والثبات عند المصائب بأنواعها 
وفي الأبناء والفتن.. وغيرها، يقول االله 
عز وجل: (وهو الذي جعلكم خلائف 
الأرض ورفع بعضكم فوق بعض درجات 
ليبلوكم في ما آتاكم إن ربك ســريع 
العقاب وإنه لغفــور رحيم) «الأنعام: 
١٦٥»، وجعل االله عز وجل الناس درجات 
من أجل بيان المؤمن الصابر المطيع من 

الكافر الجاحد العاصي.
وكذلك الكفار في كفرهم وفجورهم 
وفسوقهم وفي عقابهم أيضا درجات، 
والجنة درجات والنار درجات، وكل شيء 
خلقه االله جعل منه الدرجات، والحكمة 
من ذلك لأجل ثلاثة: التكافل - الاتزان 

الاجتماعي - العدل.
كذلك جعل االله البهائم من الدواب 
وغيرهم درجات لأسباب، الأول: في 
قوله تعالى: (وما من دابة في الأرض 

للحفاظ على الأمــن الصحي والأمن 
العام، لتخفيف الأعباء على قوة الشرطة 
هذا العام! بالطبع الانتشار الأمني من 
القوى المشتركة التي كنا نشاهدها في 
حالات الاستنفار الأمني العام للحفاظ 
على الأمن شبه اختفت في رمضان هذا 
العام، فهل تعيد الجهات الأمنية المساندة 
في مختلف القطاعات العسكرية خطتها 
في الأيام المقبلة لمساعدة قوة الشرطة 
في المحافظــة على الأمن وخاصة في 
فترة الحجر الصحي ليلا حتى الساعة 

الخامسة صباحا؟
نحن نأمل أن تكون الأيام القادمة 

لا يطبق ولكن الدهشــة أتت من عدم 
احترام البعض للآخر! تلك هي قضيتنا.
من دون النظر إلى بعض النوادي 
الصحية التي قد لا تلتزم بالشــروط 
الاحترازية والصحية.. وبعيدا عن العديد 
من المؤسسات وأماكن الضيافة التي لا 
تدقق في فحص درجة حرارة الرواد أو 
أعضاء النوادي فتلك ليست بإضاءتنا.. 
نريد أن نضع علامة اســتفهام على 

علماء ومثقفون لما كان هناك عمل وعطاء 
مستهدف بين البشر يكفل لهم التكافل 
فيما بينهم، وهذا بالنسبة لدرجات الدنيا.

أما درجات الآخرة فهي تعتمد على 
الأعمــال الصالحة في الدنيا من قول 
وفعل، فيقسم االله عز وجل البشر يوم 
القيامة إلى ثلاث فرق، فمنهم السابقون 
المقربون الله عز وجل، ومنهم أصحاب 
اليمين، فسلام لك من أصحاب اليمين، 
ومنهم أصحاب الشــمال، في سموم 
وحميم، ولكل فئة أيضا يتخذ أصحابها 
درجات لقوله تعالى: (يرفع االله الذين 
آمنوا منكم والذين أوتوا العلم درجات) 
أكبر  ١١»، وقوله: (وللآخرة  «المجادلة: 
درجــات وأكبر تفضيلا) «الإســراء: 
٢١»، ودرجات الآخرة تكون حسب ما 
يتحمله ويصبر عليه ابن آدم من بلاءات، 
والبلاءات درجات في الغنى والفقر وفي 

بحمد االله كما كانت ظروف رمضان 
السنة الماضية جميلة وسلسة تأتي هذه 
السنة أيضا أكثر جمالا وسلاسة، ولكن 
تعكرت أجواء رمضان بســبب بعض 
التصرفات الخارجــة عن الانضباط 
التعليمات الصحية والأمنية  وتطبيق 
الوطني  الالتــزام  لذلك نحــن نريد 
والشــعبي من كل المواطنين وخاصة 
الشباب الذين يستغلون خلو الطرقات 
من حركة المرور لذلك نراهم في كثير 
من المناطق يكسرون القواعد الصحية 
والمرورية والأمنية ويســتعرضون 
بمركباتهــم مما يســبب العديد من 
الحوادث التــي يتعرض لها أفراد من 
رجال الأمن في نقاط التفتيش الأمنية 
وكذلك الخسائر المادية لمركبات الأفراد 
الشخصية والمركبات الرسمية التابعة 

للداخلية!
قبل رمضــان أبــدت العديد من 
المؤسسات العسكرية استعدادها لمساعدة 
الداخلية في حفظ الأمن العام بالطرقات 
والمناطق مثلما شاهدناها في رمضان 
الماضي! فكانت ظاهرة تواجد قوة من 
الحرس الوطني وقوة سند من الجيش 
ضمن نقاط الإســناد والرصد الأمني 

إضاءتنــا اليــوم لا تتعلق بجهة 
حكومية معينة أو محددة! فسطورها 
تسلط الضوء على بعـــض الذيـــن 

لا يمتلكون ثقافة «احترام الأديان»!
التي تمنع  القوانين واللوائح  رغم 
من «الجهــر بالإفطار»! إلا أن البعض 
لا يراعون لهذا الشهر الكريم حرمة.. 
نعم هذا ما ســمعته من العديد ممن 
قاموا بالاتصال بي للشكوى وأرسلوا 
لي الكثير من الصور لأناس يتناولون 
أثناء شهر رمضان!  الطعام والشرب 
أين؟! في العديد من النوادي الصحية 
وبالتحديد بعض النوادي التي تقع في 
أماكن فخمة.. لــم أصدق لأنني أعلم 
أننــا بعيدا عن القانــون الذي يجرم 
بالإفطار، فقد  المجاهرة  ويعاقب على 
نشأنا على قيم إسلامية نبيلة وعادات 
كويتية أصيلة وسط مجتمع جبل على 
الالتزام والاحترام! لكن للأسف عندما 
رأيت بعيني مــن يجاهرون بالإفطار 
أصابتني الدهشــة ليس لأن القانون 

االله ســبحانه وتعالــى يفرق بين 
الخلائق بالدرجات، وهذه حكمة جليلة 
ونظام عادل ومتوازن تتعظ منه الخلائق، 
حيث جعل النــاس درجات في الدنيا 
والآخرة، ففي الدنيا يؤتي االله بعض 
البشر من المســلمين والكفار نصيبا 
فاخرا من الدنيــا ويفرق بين عبيده، 
منهم أغنياء ماديا ومنهم ما دون ذلك، 
فتتدرج الطبقات الاجتماعية على حسب 
مدخولها الاقتصادي إلى أن تصل للدنيا، 
لقوله تعالى: (أهم يقسمون رحمت ربك 
نحن قسمنا بينهم معيشتهم في الحياة 
الدنيا ورفعنا بعضهم فوق بعض درجات 
ليتخذ بعضهم بعضا سخريا ورحمت 
ربك خير ممــا يجمعون) «الزخرف: 
٣٢»، تعني ســخريا أي بالتســخير 
بعضهم لبعض ليتم التكافل بين أبناء 
المجتمع الواحد وبين أفراد المجتمعات 
تحت مظلة أمة واحدة، وعليه يتحقق 
الاتــزان الاجتماعي في الطبقات لدى 
المادي والأخلاقي  المجتمع، فالتفاوت 
القدرات بين  والمعنوي والثقافي وفي 
الناس يحقق حالة من الاتزان الاجتماعي 
لدى المجتمع، فعلى سبيل المثال لو كان 
الناس كلهم أغنياء لما كان هناك عمل 
وعطاء مستهدف، ولو كان الناس كلهم 

مساحة للوقت

رمضانيات..!
طارق إدريس


